
商业价值：哈佛商学院的成立和MBA教育MBA考试 PDF转换

可能丢失图片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/645/2021_2022__E5_95_86_E

4_B8_9A_E4_BB_B7_E5_c70_645585.htm 对于哈佛商学院

的MBA教育有多大价值，不同人有不同的答案。 1908年10月1

日，MBA这个前所未有的新生儿呱呱坠地。这一天，哈佛商

学院正式开学，迎来了首批49位学生。两年以后，1910年的9

月，他们成为人类历史上的首批MBA毕业生，到今年正好

是100年。 在开学的一个多月前，1908年的8月20日，《纽约

时报》用一个豆腐块大小的版面报道了哈佛大学即将开办一

个完全与众不同的商学教育模式的消息：“新学院一开始就

将获得大学学士作为录取的前提条件。在这一普通教育的基

础上，它设置了两年制课程，部分为必修课、部分为选修课

，目的是为培养商学管理硕士，并集中反映以下特殊职业领

域，银行学和金融学、会计学与审计学、运输、商法、经济

资源及公共服务等”。报道还列出了讲师的名单，他们中有

政府高级官员、大企业的财务主任、知名的律师、著名的法

官等等，其中还有管理学鼻祖大名鼎鼎的泰勒。 10月2日，哈

佛商学院开学的第二天，《纽约时报》发表了一则饶有趣味

的短评。评论先从德国诗人歌德的从政经历讲起。当年，27

岁的歌德被魏玛公国的卡尔奥古斯都伯爵任命为内阁大臣。

这一提议曾经遭到伯爵的顾问弗里奇的强烈反对，该人甚至

以辞职相威胁反对对歌德的任命。他实在是看不出写出《少

年维特的烦恼》和管理国家之间的关系。而伯爵的理由是，

像歌德这样的天才，根本用不着通过从底层干起来积累管理

国家的经验。3年时间证明了伯爵的正确，歌德把魏玛公国的



事务打理得井井有条。《纽约时报》运用春秋笔法隐喻的是

：虽然哈佛试图造就那些没有底层工作经验但能够担当高级

管理职务的人才，但普通本科毕业生能和歌德这样的天才相

比吗？ 除了课程的学习，评论强调：“该学院的学生每年夏

天将去工厂和商号实习，并与他们自己一生中最重要的工作

中将与之共事的那些人建立联系。”这则1000字的评论有这

样一个意味深长的结尾：“然而，《哈泼斯》周刊最近所做

的一项调查显示，现职企业总管中有90%的人一开始都是从

最底层的工作做起。此外就在新学院成立的那一天，刚从哈

佛毕业的美国总统之子就穿上了工装裤，开始为一家地毯公

司拣选羊毛，周薪为8美元”。当时的美国总统是西奥多罗斯

福，他最为心爱的小儿子1918年阵亡在欧洲战场，因而没有

办法用他的经历来佐证这个持续了100年的争论学管理到底是

应该进课堂还是下车间。 自1910年哈佛商学院正式成立以来

，美国MBA毕业生总数已超过100万人。在哈佛商学院的校友

名录中有这样一些显赫的名字：美国前总统乔治布什、世界

银行前行长沃尔芬森、前国防部长麦克纳马拉、通用CEO伊

梅尔特、通用汽车前总裁瓦格纳、宝洁公司CEO雷富礼、前

劳工部长赵小兰⋯⋯。在全世界现在每年会有超过20万MBA

从分布在美洲、欧洲、亚洲等世界各地的商学院毕业。 在哈

佛商学院历史上最为人所称道的一届是1947级MBA，被称为

出类拔萃的一代，从中成长起来的政界高官和商业领袖远高

于其他业界，至今被当作哈佛商学院的骄傲。 1945年二战结

束，士兵们陆续从欧洲和亚洲战场返回国内。如何安置这些

劳苦功高又一度远离社会和商业的退伍军人呢？美国政府做

出了最聪明也最划算的决定：让他们回到学校，学费由美国



政府来买单。也就是因为这个原因，那些在平时被MBA高昂

的学费挡在门外的普通人家的子弟第一次有机会进入了这样

一个以往专为有钱人开办的教育。对于年龄偏大的退伍军人

们来说，MBA这样一个听上去和实际工作联系最紧密、最容

易找到工作的教育方式自然成为最受他们欢迎的课程。 哈佛

商学院1947级招收的MBA学生中，有将近90％就是这些渴望

学习、渴望迅速融入社会的二战退伍兵。就如同1977年

、1978年在中国考入大学的那些学生，他们的信念是：“把

失去的时间补回来”。据说，这些学生入校以后每天平均的

睡觉时间是3-4小时。20年以后，人们发现，众多美国著名公

司的高管都来自于哈佛商学院1949年毕业的那700多个MBA。 

从此之后，MBA一定要招收有一定工作经验的本科毕业生而

不是校门对校门的应届毕业生慢慢成为商学院的共识。到底

是实践出真知还是课堂出真知也似乎有了答案：实践和课堂

加起来才出真知。 和美国如火如荼的MBA教育相比，欧洲人

一直不认同美国人创造的这种“非驴非马”的教育模式。大

学是搞学术、诞生思想的地方，怎么可以成为经理们的职业

培训班呢？一直到20世纪50年代。在法国和瑞士才产生了“

山寨版”的MBA商学院，随后在60年代在英国也出现了商学

院。但直到上世纪80年代，欧洲著名大学也都没有开办MBA

教育，商学院大都是独立的学院，和美国的商学院相比，欧

洲的商学院更像是高级职业培训学校。 欧洲真正大规模

的MBA教育并不比中国早很多。到目前为止MBA教育领域，

美国仍然是一枝独秀。即使在中国的MBA教育大跃进式发展

的背景下，现在每年毕业的MBA学生中依然有一半多来自美

国。 在经历了从二战结束到上世纪80年代的黄金发展期后



。90年代初，MBA的发展陷入前所未有的尴尬境地。美国至

少有一半管理学院关闭，报纸上频频出现“MBA”无需申请

的招生广告，哈佛商学院的MBA毕业生竟然开始找不到工作

。 除了经济衰退，不少专家认为MBA教育的本身问题也是导

致MBA不再受追捧的重要原因。一位著名教授，做了大量数

据研究之后，得到了一个结论：除了头25家的商学院给学生

后来的收入有一个明显的增加之外，普通大学的MBA根本不

能给学生带来价值。 对MBA教育给予最猛烈抨击的是加拿大

麦基尔大学管理学著名的亨利明茨伯格教授。他认为：

“MBA课程训练出来的毕业生犹如雇佣兵，除了少数的例外

，他们对任何行业或企业都没有承诺感。这些MBA课程创造

了一套错误的企业价值观。”他对哈佛商学院引以为豪案例

教学法的批评尤为猛烈，认为案例方法只训练人们对自己几

乎一无所知的事务妄加发言。有人甚至再次提出了MBA教育

有没有必要搞的质疑。一些企业也推波助澜，不再喜欢雇

佣MBA的学生，而更愿意雇佣本科学生。宝洁公司就明确拒

绝招收MBA的学生，只招收优秀的本科学生，自己培养。 在

中国，自从上世纪80年代MBA教育发展的速度超过了任何国

家的任何时代。念MBA被看作是一个乌鸡变凤凰的必修课程

。有钱高位职位的，一般选择去念昂贵的EMBA，别称“容

易的MBA”。年轻白领则钟情于MBA。即便如此依旧有不同

的声音。 在2006年年初，“2005CCTV中国年度雇主调查”活

动的颁奖晚会上，获奖最佳雇主代表马云在回答“孙悟空有

一个难得的进修机会的时候作为唐僧的你会不会放他走？”

这道问题的时候，选择了“不会”。并大声宣布，工作是最

好的学习，他们公司所有去念MBA的回来以后都比以前傻了



，他至今没有看到念完以后变聪明的，现场哗然。 作为活动

的总导演，坐在编辑机前我犹豫了很长时间是否把这段话删

掉。在央视这样一个平台上，在“雇主调查”这样很认真地

讨论员工关系和管理之道的节目中，马云这样一个知名度很

高的著名企业家，以这样一种简单片面的语言来评价一种国

际通行的教育方式，对几十万名学生的动机和努力进行否定

是否合适？但最后我还是没有下剪刀。作为一个有影响的企

业家，他应当清楚地知道他当时表达的是什么意思，会导致

什么影响，并且作为一个成功企业的领导者，在这件事情上

他有发言权。 我曾经供职过央视经济频道“绝对挑战”栏目

，在挑战职位的应聘者中,的确能够看到不少像马云描述的那

种”越学越傻”的MBA。在好几期节目中，3位进入最后决赛

的名牌大学MBA，回答大部分问题时都会做同样的选择，并

且在阐述他们为什么这么回答问题的时候都强烈的透露出这

样的信息因为教科书上是这么教的。（百考试题）这使精心

设计考题的专家和导演们非常地郁闷。 发生在MBA学生身上

的问题是学生的问题还是老师的问题还是学校的问题，或者

还是MBA教育本身的问题？可能都有。但从哈佛商学院开始

的MBA教育100年的历史看，其价值是显而易见的。尽管我们

可以举出巴菲特没有通过哈佛商学院申请以及现在全世界最

知名的企业家几乎没有多少是MBA的毕业生的例子来贬

低MBA教育在当今社会的价值。但越来越多的人愿意花钱和

时间进入MBA的课堂又是同样存在的现实。 两年的时间，是

继续工作还是回到课堂，哪个价值更大？对不同人可能有不
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